

## BIBLIOGRAFIA

ROBERTO TORRETTI, *Filosofía de la naturaleza*. Textos antiguos y modernos escogidos y traducidos, Editorial Universitaria, Santiago de Chile, 1971, 78 pp.

A menudo nos hemos quejado, en estas mismas páginas, del olvido en que ha caído la filosofía de la naturaleza, pretendidamente sustituida por la contemporánea filosofía de la ciencia, pero recientemente implícitamente buscada por los mismos científicos-filósofos que comienzan a ver claro y hacerse cargo de la insuficiencia del aspecto puramente epistemológico del saber la naturaleza. Por supuesto que en tales condiciones aún sigue siendo notable la ausencia de tratados filosófico-naturales, pero al menos Roberto Torretti —autor de una profunda y conocida obra sobre Kant— nos ofrece ahora una selección de textos que muy bien puede llamar la atención y servir de motivo para la ansiada renovación de tales estudios.

La obra incluye textos selectos de los milesios, Heráclito, Parménides, Empédocles, Anaxágoras, Leucipo y Demócrito, pitagóricos, Platón, Aristóteles, estoicos; pasando inmediatamente a Galilei, Descartes, Spinoza y Newton. Acompañan a los textos: una breve introducción, en la cual se explica el criterio de selección, unas "Notas sobre algunas expresiones griegas" (el plural neutro, el participio presente, kosmos, logos, nous, etc.); lista de las abreviaturas utilizadas y de fuentes y traducciones consultadas, así como una bibliografía de fuentes secundarias y obras de ampliación.

Por supuesto que toda antología es discutible, en el sentido al menos de la inclusión o exclusión de determinados autores y/o pasajes importantes que hacen al tema; pero ello depende en la mayoría de los casos de la tiranía del espacio disponible, o bien de la aplicación intentada por el colector. Estimamos que esta selección de Torretti está muy bien pensada y llevada a cabo y puede, tal cual él lo quiere, "ser útil como lectura suplementaria en otros cursos universitarios de nivel similar y también —¿por qué no?— en la enseñanza media" (Prefacio); pero extrañamos en ella los nombres de algunos medievales importantes e insoslayables si se quiere dar al lector, con poco gasto más, una idea de continuidad temática; tal cual en la realidad se dio; ausencias de las cuales nuestro autor es consciente (cfr. p. 7-8). Pero lo que está, muy bien está y la obra llena una necesidad en la literatura pertinente.

Sólo nos queda por apuntar una duda que nos inquieta con relación a la posición de Torretti frente a la filosofía de la naturaleza, y se refiere a la legitimidad de ésta. A través de ciertas expresiones de su Prefacio (pp. 10-11 especialmente) pareciera que en realidad la meta a la que apunta con este repertorio es mostrar en sus raíces el origen de la moderna física más bien que conducir al lector, desper-

tando su curiosidad precisamente por tales autores y su temática filosófica a interesarse por la filosofía de la naturaleza; ésta aparece entonces más como supeditada y motivante de otra disciplina que valiente por sí misma. Lo cual estimamos comporta desviar al lector y no concordar con el título mismo de la obra.

J. E. BOLZÁN

**JACOBUS M. RAMIREZ**, *Opera Omnia*. Editio praeparata a Facultate Theologica Sancti Stephani Salmantini sub directione fr. Victorini Rodríguez, O. P., eiusdem Facultatis professoris, Instituto "Luis Vives" del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid, 1970...

Con llamativa celeridad de parte del benemérito C.S.I.C. de España, y gracias a la ímproba labor del curador, están apareciendo las diversas obras del P. Santiago M. Ramírez († 1967). Oportunísima decisión, tanto por el valor reconocido de tal obra cuanto porque la mayor parte de ella era actualmente inasequible; agréguese a esto que mucho de lo pensado y escrito por el P. Ramírez permanecía aún inédito.

Profundo y cuidadoso en su información y resolución, los trabajos del P. Ramírez recuerdan notablemente las grandes elaboraciones pacientes y detallistas de los maestros medievales, muy poco preocupados en general por las vestes literarias pero escrupulosos en cuanto a la verdad y el rigor expresivo.

Habiendo recibido conjuntamente los doce primeros volúmenes de estas *Obras completas* y habida cuenta de la dicha originalidad y sutilidad de los análisis con que nuestro autor encara y explana toda temática, por esta vez al menos y en homenaje al lector y la ventaja que le significará anoticiarse de lo aparecido, nos abstendremos de todo juicio crítico en pro de la rapidez de información. Va, pues, una descripción de aquellos volúmenes.

TOMO I: *De ipsa philosophia in universum*, 1970, 2 vols. con un total de 800 páginas. Se recogen aquí los trabajos que aparecieran en "La ciencia tomista" entre 1922 y 1924, y que ya entonces llamaran la atención; artículos publicados posteriormente en traducción castellana de J. García López (1954), lamentablemente en editorial poco difundida entre nosotros. Posteriormente continuó el P. Ramírez sus meditaciones hasta completar la obra actual; siendo sus divisiones principales: *Pars prima*: Notio philosophiae (def. nominalis, def. etymologica, def. vulgaris, def. realis); *Pars secunda*: De partibus philosophiae absolute (de quantitate vel numero partium philos.; de qualitate vel natura partium philos.). De partibus philosophiae relative sive comparative ad invicem (de ordine partium philos. sec. eius causam finalem; sec. causam efficientem; sec. causam exemplarem; conclusio totius sectionis). *Tertia pars*: De proprietatibus philosophiae (de prop. absolutis sive philos. sec. se; de prop. relativis sive philos. relate ad alia humana studia et disciplinas). Indices: onomasticus, tomisticus, analyticus.

TOMO II: *De analogia*, 1970-1972, 4 vols. totalizando 1900 páginas. Obra también conocida gracias a los artículos publicados en "La ciencia tomista" (1921-22) y SAPIENTIA (1953); tema caro al autor y sobre el cual trabajó infatigablemente por años, resultando una obra densa y expresión cabal de erudición, precisión y perspicacia, sobre cuyo contenido y valor ya ha aparecido un comentario aparte en esta misma revista; por lo cual nos excusamos de mayores detalles.

Resulta sumamente importante la noticia que el curador da acerca de la opinión póstuma del P. Ramírez en torno a la pertenencia de la analogía: habiendo